

华中抗日根据地对地方武装改造的探析

张玉文,熊河水

(南昌新四军军部旧址陈列馆,江西 南昌 330003)

摘要:抗日战争时期,华中抗日根据地对地方武装的成功改造,是新四军统战工作的一个鲜明特色。华中抗日根据地结合各自的实际情况,审时度势,灵活运用我党的方针政策,从组织、思想和作风上对地方武装进行改造,充分壮大了我党掌握的武装力量,为华中抗日根据地的巩固和发展起到了极大的作用。

关键词:华中抗日根据地;地方武装;改造

中图分类号:K265

文献标志码:A

文章编号:1008-5092(2020)01-0001-05

抗日战争时期,华中地区地方武装力量形式多样,有些是在此前失散的中共党员组织起来的抗日力量,有些是由具有民族气节的开明绅士、爱国人士和青年知识分子组织起来的自卫武装,有些是当地帮会武装力量,有些是地方民团发展而来的武装等。这些地方武装力量大小不等,少则数十人,多则数千人甚至上万人。它们虽然在组织纪律的管理上比较松散,武器参差不齐,但它们中许多人作战经验丰富,具有一定的抗日性。基于此,这些抗日武装完全有可能在我党统一战线的感召下,和我们站在同一阵营,进而被改造成我党掌握的正规部队。新四军改编东进华中后,为了迅速增强自身力量,打开抗日局面,在华中开创根据地,也必须紧紧团结当地的地方势力,成功改造地方武装力量。在此,笔者针对华中抗日根据地地方武装改造的方针政策、实施过程和历史作用做一些探讨。

一、华中抗日根据地地方武装改造的方针政策

中共中央及华中地区地方各级党组织对华中当地的地方武装异常重视,曾制订多项方针政策用以指导改造当地的地方武装。

1. 中共中央对华中抗日根据地改造地方武装的方针政策

新四军组建集中时,部队仅有一万余人,力量

薄弱,并且没有自己巩固的根据地。对此,中共中央高瞻远瞩,及时下发方针政策指导新四军快速建立根据地和发展壮大自身队伍,对地方武装势力的改造比较重视。

为开辟华中抗日根据地,中共中央派周恩来同志于1939年2月23日至3月14日到皖南泾县云岭新四军军部视察,传达中央指示精神,确定新四军“向南巩固、向东作战、向北发展”的方针。对于改造地方武装方针政策方面,周恩来在1939年3月在皖南新四军军部干部大会上发表题为《目前形势和新四军的任务》的讲话中明确指出,“争取青帮、大刀会的群众。我们应研究这些组织,进行政治工作,争取他们。”^{[1]124}及时传达了在建设抗日根据地的同时,争取帮会武装力量的支持,进而改造这些组织的指示。

对于中间武装势力及一切进步势力,我党在做好统一战线、扩大统战阵营的同时,极力争取他们成为我党掌握的武装力量。1939年12月13日,《中共中央书记处关于时局和任务的指示》指出,“必须依靠中央过去的指示,极力发展统一战线工作,力争中间阶层。”^{[1]125}1940年1月28日,《中共中央书记处关于山东、华中应集中力量发展武装建立根据地的指示》指出,“而我应极力争取并共同建立抗日根据地的,乃是一切进步的与比较进步的势力。”^{[1]144}中共中央对华中地区明确了要争取中间势力的要求。

2. 华中抗日根据地地方党组织对改造地方武装的方针政策

新四军改编开赴抗日前线后,负责指导华中地区的党组织对我党及新四军改造地方武装势力非常重视,对此多次下达指示,提供政策性的指导。

中共中央中原局在1938年10月中共六届六中全会决定成立,主要工作是领导中原乃至华中地区抗战、创建华中抗日根据地。中共中央中原局对于指导根据地改造地方武装势力方面比较重视。1940年2月7日,《中共中央中原局关于建立苏北、皖东北根据地的指示》指出,“对于盛子谨、李明杨及其他一切进步分子加强统一战线工作,目的是求得他们暂时不反对我们去进行工作和我们力量的发展,并尽可能求得他们对我们的某些帮助。”^{[1]146}1940年5月22日,当时刘少奇同志担任中共中央中原局书记,他在《刘少奇关于目前斗争任务和方针致叶飞等电》中指示,“用一切方法发展武装,扩大部队,组织部队……”^{[1]625}通过这些文件,可以看出中共中央中原局对发展武装,团结或者改造地方武装是很重视的。

1941年5月20日根据中共中央决定,中共中央东南局与中共中央中原局合并成立中共中央华中局,在江苏盐城正式成立,主要负责华中抗日根据地党和新四军的工作。1941年4月,《中共中央华中局关于帮助“联抗”扩大发展及划定活动地区致粟裕等电》指出:“华中局责成苏中军政委员会及第三区军政党委员会设法帮助‘联抗’,扩大‘联抗’,加强‘联抗’党的骨干力量……”^{[2]359}1941年11月,《中共中央华中局关于扩大交朋友工作的指示》提出“地方武装的吞并一切,……是得罪朋友造成孤立的基本原因。”^{[2]312}明确要求杜绝这种改造地方武装的错误做法。

二、华中抗日根据地对地方武装改造的实施过程

新四军在华中建立抗日根据地后,部队发展迅速,这同改造吸纳大量的当地武装力量有着极大的关系。华中抗日根据地对地方武装改造时,确保在我党的领导下,坚持政治思想改造为主,兼之其他改造,针对不同的地方武装实行不同的改造方法,改造时要既避免冒进、又要防止速度过

慢,遵循分步走、循序渐进的原则,逐渐把地方武装纳入正规部队。但在看到我党成功改造地方武装同时,也要注意当时由于部队发展过快,改编部队难免出现一些失误。1941年6月7日粟裕在《关于苏中地方武装建设的问题》中就曾指出这些失误:“1. 强迫编并。2. 对地方武装各种制度的建立操之过急。3. 小材大用,分摊责任的办法,也是不好的。4. 长期停留在地方武装阶段上的慢性病。5. 以命令为唯一的动员方式,也是不好的。”^{[2]376-377}华中抗日根据地对地方武装改造的主要做法:

1. 坚持党的领导

在革命战争年代,我党始终走在时代的前列,首先用思想武装头脑,领导全国人民坚持抗争,特别是在抗日战争时期,我党不但指导全国人民抗战,而且在抗击日本侵略的过程中起到了中流砥柱的作用。新四军在改造地方武装过程中,始终坚持发挥党的领导核心作用,正确执行党的方针、指示,不断强化党对军队的绝对领导地位,始终以党的旗帜为旗帜,以党的方向为方向,以党的意志为意志。

1941年9月23日,《陈毅、刘少奇关于大力发展地方武装致张云逸等电》明确指出:“对地方部队要求:(一)在党的领导下;(二)好的群众纪律,执行党的政策”。^{[2]511}新四军在改造地方武装时,很好地贯彻了这一指示精神。首先,在地方武装中发展党员。地方武装中有些人中途被迫中断党籍的,恢复其党籍。如丹阳抗日自卫总团团长管文蔚,大革命时期的共产党员,后被国民党监禁7年,和党组织失去联系,1938年8月党组织恢复其党籍。其次,在地方武装中建立党支部。如1938年10月,中共江苏省委派韩雨青等党员干部到常熟人民抗日自卫队工作,建立党支部。^{[3]168}第三,把地方武装逐步纳入党的领导范围。我党在某些区域内建立党组织,统一领导当地的地方武装。如1941年4月1日在无锡北乡成立江南行政委员会,其重要工作就是统一领导当地的地方武装力量。1940年10月10日成立的联抗部队是为了统战需要而成立的一支地方武装,它不属于新四军系列。我党为了掌握这支地方武装,由地下党员、国民党中将身份的黄逸峰任司令员,派政工人员张孤梅任政治部主任,并派贺敏学、彭冰山为部队党委委员。1944年10月10日,联抗部队两个团正式改编为新四军。

2. 坚持政治思想改造为主,兼之其他改造

我党一直把部队的政治思想工作放在首位,并且贯穿于部队创建的每一环节。我党在改造地方武装中,同样对政治思想工作非常重视,这对地方武装的成功改造起到了根本的保证作用。1938年6月23日,《项英关于第一、二支队进入敌后的行动原则致陈毅信》指出:“对于地方武装的方针,是帮助和扶植一切民众武装,使它发展扩大。中心是争取同我们一块抗日,达到统一指挥,建立纪律,洗刷坏分子,学习和开展游击战。我们除此以外,主要加强政治教育和领导,不仅在名义上归我们指挥……而最重要的争取在我们的领导下,进一步派人到里面去作领导工作,在行动上受我队指挥和共同行动……并逐渐吸引一部编入我军……在他们中间发展党、建立党,以树立党的领导。”^{[1]232}明确要求对待地方武装主要加强政治教育。1941年6月7日,粟裕在《关于苏中地方武装建设的问题》中指出,“平常应着重加强其民族教育,提高民族觉悟。”^{[2]384}此中所述在部队中进行民族教育属于思想教育的范畴。

我党对丹阳游击纵队的政治思想改造就是一个比较成功的范例。为切实加强丹阳游击纵队的建设,9月中旬,陈毅派刘炎带领郭猛、张震东等20余名团、营级干部到管部任干部,将其整编为新四军挺进纵队。^{[4]33}1938年初,挺进纵队创办一所培养军事、政治干部的长江抗日军政学校,先后共办3期,每期3个月,培训了一批军事干部、政治干部,对挺进纵队政治、思想水平的提高起到了重要作用。在对澄西县大刀会的改造中,政治思想改造起到了关键性的作用。1940年5月,澄武锡工委成立后,即积极开展争取大刀会的工作,对大刀会的首领宣传抗日道理,提高民族觉悟,使大刀会成为我党指挥下的一支地方武装力量。

我党对这些地方武装部队除了以政治思想改造为主外,还兼之其他改造。如加强作风改造、制度改造、党建改造、战略战术改造等。1940年10月14日,《黄克诚关于第五纵队和盐阜地方武装概况致中共中央中原局等电》指出:“上有地方武装、党政工作、各种制度均欠缺干部,但群众纪律、群众信仰颇好。地方武装要巩固,还须用大力,……,最后,希望中央多给干部。”^{[1]702}这里就提出了要加强地方武装党政工作和制度方面的改造。

3. 在地方武装中配备干部队伍,帮助提高部队战斗力,逐步纳入正规部队

地方武装其来源复杂,人员素质不一,思想觉

悟水平也参差不齐,这就造成了地方武装力量比较分散,各支武装之间差别明显,离正规部队差距各不相同,有些甚至差距很大。所以,对这些地方武装改造时,一要配备干部队伍,帮助其整顿,二是不能操之过急,逐步将其纳入正规部队的范畴。

1938年6月15日,《项英关于第一、二、三支队部署与任务致毛泽东等电》中指出:“目前,我们主要是对民众武装扶植和发展,由政治上的争取进到派干部去领导,特别是争取天王寺的地(郊)区之广大数量的大刀会(约一两万人转变为抗日的民众武装),而不求急于扩大本身作战的任务,以积极做群众工作和发展党,以各级政治部、处负责。”^{[1]220}强调争取地方武装特别是地方帮会势力,要派驻干部去领导,帮助其改造,而不要急于给予其作战任务。1939年6月21日,陈毅在《茅山一年》文中指出:“在我们行动地区,一般游击队都转化为正规军,这是经过长期协作改造工作的成果。我们的办法:第一,是予以有力扶助,特别是政治工作,决定保持其地方性和独立性,扶助其发展;第二,领导其从战斗中锻炼,只派他担任次要任务和辅助任务……第三,整顿纪律……第四……照好榜样学习,如带徒弟一样……第五……予以全队整训时期……”^{[1]276}强调对待地方武装时,做好政治工作,作战时安排次要和辅助任务,让其在战斗中学习成长,以及加强部队的整训等。如陈毅改造的地方武装中比较突出的丹阳抗日自卫总团就是帮助地方部队整训,提高战斗力很好的例子。1938年2月,在管文蔚发起下,丹阳抗日自卫总团成立。7月中旬,陈毅授予其“丹阳游击纵队”番号,在部队中派驻干部,帮其整训,使之成为开辟丹北地区的主力。1938年11月,我党派干部收编盐垦公司实业保安队,在部队中派驻干部,对新兵进行训练,提高战斗力,成为我党掌握下的一支海防武装力量。

为了配备地方武装改造的干部,新四军开办了短期训练班,用于突击培训改造地方武装的干部。1941年5月4日,《刘少奇关于淮海区概况致中共中央等电》“三师近开办地方武装干部教导队,训练班、排干部。”^{[1]710}1941年6月7日,粟裕在《关于苏中地方武装建设的问题》中提到,“2. 地方武装干部的主要来源应出自地方。3. 主力部队也应该抽调一部分干部到地方武装中去,而且这些人一定应该是政治上坚强可靠的,思想意识正确的,有独立工作能力的,并且应该随时注

意检查其工作。4. 各分区、各县应该举办短期训练班。”^{[2]382}刘少奇和粟裕两人在文中均提到了要开办地方武装干部训练班的做法,用以解决地方武装中干部短缺的问题。

在地方武装成功改造的同时,由于在实施过程中,有些干部对我党改造地方武装的重要性认识不足,对思想作风等改造不重视,导致有少数地方武装在关键时刻叛变、背弃革命,沦为党和人民的公敌。如琼港渔业实业保安队被收编后,我党对其思想作风教育不到位,导致其不但受军纪约束,还暗地里私通日伪军,图谋叛变投敌,后我党采取果断措施,将其缴械,解决了隐患。1941年1月,中共无锡县委将锡南地方游击队组建成太湖抗日游击支队,但思想工作没跟上,导致8月发生“苏罗叛变”事件而解体,最终我党在1942年6月又重建太湖支队。

三、华中抗日根据地对地方武装改造的历史作用

1. 扩大新四军部队,壮大我党的武装力量

新四军来自南方八省的红军游击队,改编组建时仅仅1.03万人,挺近敌后抗击日军时,远离大后方,国民政府又对新四军做各种刁难,其发展困难可想而知,但是新四军的发展速度却超乎人们想象。1940年,新四军人数发展到9万余人,1943年发展到16万余人,至抗战结束时,新四军主力部队已发展到21万人,地方武装9万余人。新四军部队人员剧增,这其中很大一部分来自改造了的地方武装力量。在华中,我党改造成功的地方武装有:丹阳抗日自卫总团,团长管文蔚,团员共有2万余人,后总团基干力量改编为新四军挺进纵队,部队扩编为4个支队,其余团员成为当地民兵及自卫队;纪振纲组织的茅麓农林公司自卫队,后在日军的逼迫下,纪振纲出走上海,行前将200余人的武装交由新四军改编;金坛西北抗日游击支队,1939年5月,新四军将其编入第1支队第2团和特务连;江南抗日义勇军、苏南人民抗日义勇军、金坛西南区抗敌自卫委员会、句容县抗日游击司令部、抗日义勇军第一大队、新6梯团、丹阳独立支队、镇丹边区国民抗敌自卫总团、句容县东北区国民抗敌自卫团等众多地方武装。^{[3]163-180}这些地方武装的成功改造,使新四军部队人数大大增加,我党掌握的武装力量迅速壮大,这使得华中抗日根据地的建立、发展和巩固有

了强有力的武装保障。

2. 有利于建立统一战线,扩大了统战阵营

华中地区的地方武装势力是在特殊时期的产物,在当地具有盘根错节的联系,成功地改造好当地的武装势力,对发展、巩固我党的统一战线,扩大我党的统战阵营具有非常重要的意义。华中地区的帮会组织十分盛行,成员复杂,人员众多,成分涉及社会各个阶层。一般来说,帮会中的中上层会众由社会上的上层人士、工商业者、地方士绅和一些地方实力派人士组成,下层会众大多是平民劳动者。所以,做好帮会势力的改造工作,对开展统战工作极为有利。我党对大刀会的改造是其中一个成功范例。大刀会为白莲教支派之一,其成员以农民、手工业者为主,其组织遍布大江南北,是特定历史条件下的一种自发的群众武装组织。在抗日战争中后期,共产党、新四军通过开展统一战线工作,各抗日根据地的大刀会成员,大部分参加了民兵、自卫队组织。由于大刀会群众基础广泛、人员众多,联合团结了他们,为我党及新四军发展统一战线及扩大统战阵营奠定了坚实的群众基础。

有些地方武装由地方上有名望、有地位的实势力人物组织成立,改造这些武装,对于团结地方实势力这些中间势力非常有利。如茅麓农林公司的纪振纲、抗战初期组建了三乡联防自卫武装的樊玉琳、组织成立句容县东北区抗敌自卫团的巫恒通、拥有50余人枪的自卫团领导者吴甲寅等等众多的地方武装领袖,受到我党及新四军统战政策的感召,很多人成为新四军的一员,有些没有加入新四军的,也愿意在我党的领导下进行抗日,使我党有效地团结了这批中间势力,极大地扩大了我党的统战阵营。

3. 有力地促进了华中抗日根据地的建设发展

华中抗日根据地是新四军执行党中央的政策,深入敌后创立的抗日根据地。团结和改造地方武装,壮大了新四军的武装力量,为抗击日军侵略,粉碎顽固派的摩擦,扩大和保卫抗日根据地,具有重要的意义。

抗战初期,随着华中地区领土的大量沦陷和国民党军队的大量溃逃,一时间华中地区广大农村地带成为防卫的真空地带。这时,在广大农村地区出现了大量的地方自卫武装,这些自卫武装很多在当时有效地保卫了群众生命财产安全。如当时华中地区著名的地方武装江南抗日义勇军,

简称“江抗”，是在改造梅光迪、朱松寿、承寿根三支抗日地方武装基础上而来的武装力量，是新四军江南指挥部领导的主力部队之一。1939 年 5 月至 8 月，“江抗”东进过程中，成功改造吸纳大量的地方武装，人数由 1000 余人发展到 4000 余人，武器装备大为改善，成功开辟了澄、锡、虞边区

根据地，后“江抗”多次挫败顽军“忠义救国军”摩擦，为苏中抗日根据地的建设和发展做出了重要贡献。所以，新四军对这些武装的成功改造，为开创华中抗日根据地奠定了的群众基础和武装基础。

参考文献：

[1] 中国人民解放军历史资料丛书编审委员会. 新四军·文献(1)[M]. 北京:解放军出版社,1994.
[2] 中国人民解放军历史资料丛书编审委员会. 新四军·文献(2)[M]. 北京:解放军出版社,1994.
[3] 茅山新四军纪念馆. 新四军与苏南抗日根据地[M]. 南京:江苏人民出版社,2005.
[4] 中国新四军和华中抗日根据地研究会. 华中抗日根据地史[M]. 北京:当代中国出版社,2003.

Analysis of the Local Armed Reform in the Anti-Japanese Base Areas of Central China

ZHANG Yuwen, XIONG Heshui

(The Old Headquarters of the New Four Army Department in Nanchang, Jiangxi province, Nanchang Jiangxi 330003, China)

Abstract: During the Anti-Japanese War, the successful transformation of the local armed forces in the Central China Anti-Japanese Base Area was a distinct feature of the United Front Work of the New Fourth Army. The Central China Anti-Japanese Base Area combines its own actual situation, measures the situation according to time, flexibly uses our Party’s policy and strategy, remoulds the local armed forces from organization, ideology and style, fully strengthens the armed forces grasped by our Party, and plays a great role in the consolidation and development of the Central China Anti-Japanese Base Area.

Keywords: central China Anti-Japanese base area; local armed forces; reform

(责任编辑:陆 勇)